

## **Nordirland und Schottland: Identitäten im (unlösbaren ?) Konflikt**

### **Zusammenfassung**

Die Gesellschaften in Nordirland und Schottland sind gespalten. In beiden Regionen stehen sich Unionisten (die Pro-britische Identität) und Nationalisten (die auf Eigenständigkeit bedachte Identität) gegenüber. Hier, wie dort, sollte es eine regionale Selbstverwaltung geben, die diese Spaltung überwindet (Devolution). Trotz oberflächlicher Gemeinsamkeiten sind beide Loyalitätskonflikte allerdings grundverschieden. Die Distanz zwischen Unionismus und Nationalismus ist in Nordirland grundsätzlicher. Der Beitrag widmet sich den (historischen und aktuellen) Ursachen der Dauerkonflikte, zeigt deren Entwicklung auf und diskutiert ihren aktuellen Stand mit Blick auf zukünftige „Lösungen“. Diskutiert wurden nach dem Brexit-Referendum die irische Wiedervereinigung und die schottische Unabhängigkeit, wobei de jure nur in Schottland der Unionismus eine Vetoposition hat.

## **Northern Ireland and Scotland. Identities in a Conflict that cannot be resolved?**

### **Summary**

Societies in Northern Ireland and Scotland are divided. In both regions of the UK unionism (the pro-British identity) confronts nationalism (the separatist identity). At least in a formal sense there is a procedural route (devolution) to solve conflicts that arise. Though the basic conflict between nationalism and unionism looks very similar, it is profoundly different in Scotland and Wales at second glance. In Northern Ireland the distance between unionism and nationalism has deeper historical roots. This contribution deals with the causes (historical and contemporary) of the permanent conflicts between unionism and nationalism, analyses their dynamics and reflects on possible “solutions”. After the Brexit-referendum some attention was paid to the options of Irish unity and Scottish independence. Only in Scotland is there a de jure hurdle which gives unionism a veto against constitutional change.

**Prof. em. Dr. Roland Sturm:** Lehrstuhl für Deutsche und Vergleichende Politikwissenschaft, Europaforschung und Politische Ökonomie, Friedrich-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg und Senior Fellow des Instituts für Parlamentarismusforschung Berlin.